

Kurs: International Management Accounting and Control
("Internationales Controlling")

Dozent(in)	Prof. Dr. Patrick Dieses
Teilnahme- voraussetzungen	Formal: nein
	Inhaltlich: Kosten- und Leistungsrechnung, externes Rechnungswesen, Finanz- und Investitionswirtschaft
Prüfungsleistung	ELN auf Basis einer schriftliche Klausur (60 Minuten)
Prüfungsvorleistung	Referat
Bewertung der Prüfungs- leistung	endnotenbildend
Bestehenserheblich	ja
Qualifikationsziele / Lernergebnisse	Die Studierenden erwerben: • Verständnis für die unterschiedlichen Ausprägungen des Controlling im internationalen Vergleich • Kenntnisse über die zusätzlichen Herausforderungen eines internationalen Controlling • Kompetenz zur Anwendung spezifischer Controllinginstrumente und zur Gestaltung der Organisationsstrukturen und Prozesse in einer international tätigen Controlling-Einheit • Einblicke in die Komplexität strategischer Entscheidungen internationaler Dimension.
Qualification objectives/ Learning outcomes	After successful completion of this course, students are able to • explain the various types of controlling (by international comparison) • understand the additional challenges of international controlling • use specific instruments as well as design organizational structures and processes for an international controlling unit • manage complexity of strategic decisions of international dimension.
Inhalte	Das Modul umfasst vier Schwerpunkte: • Begriff Controlling im internationalen Vergleich • Spezifische Herausforderungen und Instrumente des internationalen Controlling, z.B. in den Bereichen Kultur, Währungsumrechnung sowie länderübergreifende Verrechnungspreise und Steuerplanung • Steuerung, Reporting und Organisation: wertorientierte Steuerung ausländischer Geschäftseinheiten, Anforderungen an Reporting und Organisationsstruktur sowie Implikationen von IFRS • Strategische Entscheidungen internationaler Dimension

Content	The module consists of four main topics as follows: • Term <i>controlling</i> by international comparison • Specific challenges and tools of international controlling, e.g. in the fields of culture, currency conversion, cross-border transfer pricing and tax planning • Controlling, reporting and organization: value-oriented controlling of foreign subsidiaries, requirements for reporting and organizational structure as well as implications from IFRS • Strategic decisions of international dimension
Medien	Beamer mit Laptop, Tafel, Flipchart
Literatur	• Choi, Frederick D. S./Meek, Gary K.: International accounting, Pearson, Upper Saddle River, NJ/USA u.a. 2011. • Gray, Sidney J./Salter, Stephen B./Radebaugh, Lee H.: Global Accounting and Control: A Managerial Emphasis, 1. Auflage, Wiley, New York, NY/USA, 2001. • Funk, W./Rossmann, J. (Hrsg.): Internationale Rechnungslegung und Internationales Controlling. Herausforderungen – Handlungsfelder – Erfolgspotenziale, 2., überarbeitete Auflage, Wiesbaden 2011. • Hoffjan, A.: Internationales Controlling, Stuttgart 2009. • Hoffjan, A. /Weber J.: Internationales Controlling. Steuerung von Auslandsgesellschaften, Weinheim 2007. • Welge, M. K./Holtbrügge, D.: Internationales Management. Theorien, Funktionen, Fallstudien, 5., überarbeitete Auflage, Stuttgart 2010. • Meckl, R.: Controlling im internationalen Unternehmen. Erfolgsorientiertes Management internationaler Organisationsstrukturen, Verlag Franz Vahlen München 2000. • Weber, Jürgen/Schäffer, Utz: Introduction to controlling, Schäffer-Poeschel, Stuttgart 2008.